
■ 住民説明会で頂いた意見への回答について

１　説明会概要

会議名 場所 出席人数

第１回住⺠説明会 碧⽔⽣きがいセンター
11

報道 3

第２回住⺠説明会 公⺠館 27

２　主な意見・質問と回答

（１）碧水生きがいセンター

No

1

2

3

4

令和5年2月10日（金）

実施日

令和5年2月  8日（⽔）

回答
 施設が学校とつながると文化祭を学校と連
携して実施できるのではないかと思った。福
祉センターでの実施となると狭くなるので、
学校との連携は難しいだろうと感じる。文化
祭のあり方についても既存のものからの修正
を検討していく必要があると感じている。

 改善センター体育館は残るので、ステージについ
ては継続可能。新公⺠館には会議室ができる予定な
ので、バザーの会場として活用できないか、また剣
道室などの空き室を展示スペースとして活用できな
いかということを考えていくと、改善センター側で
の実施について検討余地があるのではないかと感じ
ている。
 学校基本方針等、今後更なる検討を進めていく中
で、文化祭についても検討していきたい。

 コミュニティスクールについて、準備委員
会も立ち上げ検討を進めてきたが、新型コロ
ナの影響で機能できていない。複合化の際に
はコミュニティスクールのような地域住⺠が
学校と積極的に関わっていけるような運営に
なれば良いと思う。

 新型コロナの影響で2年間協議が止まってしまって
いる。令和5年度からコミュニティスクールの一環と
して小学6年⽣、中学2年⽣を対象にそば打ち体験学
習の開催を予定している。新型コロナ対策の緩和に
ついても議論されており、今後、授業参観の再開な
ど平時に戻っていくことも予想されるので、ご理解
いただきたい。

 将来的に福祉センターを葬儀場にというこ
とだが、現状の想定だと除雪の負荷が大きい
ように思える。駐車場は通り抜けできるよう
にした方が利便性が良いのではないか。

 駐車場について、社会福祉協議会の理事からも除
雪などの課題についてもう少し検討するよう意見を
いただいている。建設課と協議の上、冬期間の除雪
場所を確保した整備計画ということでお示ししてい
る。用地取得の問題もあり、事業費が高額となって
しまうという面もあるが、道路をつなげた方が良い
という意見を多数頂いているので、意見を踏まえな
がら、今後検討していきたい。

消防職員用公営住宅跡地には新たな住宅を建
設するのか。

 跡地については、すこやかセンター増築に伴い、
移設が必要となる公用車車庫を整備する予定として
おり、住宅建設の予定はありません。

意見・質問

1



No

5

6

7

 新庁舎建設後のランニングコストの軽減策
の一環として再⽣可能エネルギーによる採光
や採暖、農協で計画しているバイオコープス
の取組との連携等について検討いただきた
い。

 省エネ・脱炭素化に関する意見と受け止める。北
⻯町としても脱炭素化宣⾔を⾏い、今後庁舎のLED
化、太陽光発電設備の設置、また令和4年度から電気
自動車の導入を進めており、非常時の蓄電池として
の活用も念頭に今後も継続して電気自動車の整備と
電気自動車を活用した防災対策を進めていく予定と
している。
 省エネ化についても、主要な公共施設の改修の際
には太陽光発電設備も併せて整備するなど検討を進
めていくこととしている。
 また、令和5年度において、地域としてどのように
脱炭素化に貢献していくか、どういった施設に再⽣
可能エネルギーを整備すべきかなどについて定める
脱炭素化計画の策定を予定している。農協との連携
についても今後意見を頂きながら検討を進めて参り
たい。

 パブリックコメントについて、2月1日か
ら1ヶ月間となっているが、説明会開催まで
に1週間程度経過しており、説明会開催後か
ら1ヶ月間とすべきでないか。

 期間の設定について、特段の定めはない。3月末ま
での策定期間としており、頂いた意見等により計画
修正の必要が⽣じた際の作業期間等も考慮し1ヶ月に
設定させて頂いた。2月1日からホームページにて計
画書の公表とパブリックコメントの募集、広報でも
周知させて頂いており、2月1日からの1ヶ月間として
いる。今回の意見募集をもって今後の施設整備の全
てが決まるとは考えていない。今後策定する基本計
画の中でも皆様からご意見頂く機会があるかと思い
ますので、その中での対応とさせて頂きたい。

 小中学校の統合については、好意的に受け
止めているが、複合化後の施設の配置が
「コ」の字型になっており、除雪面で不安を
抱く。芝⽣広場は冬期間除雪場所になってし
まうので、景観も大切だが、もう少し除雪に
配慮した考え方にすべきではないかと感じ
た。

 改善センターを残し、既存施設を壊しながら新し
い施設を建てていくことから、制約も多く普通教室
の窓の向きを南側にするといった配慮をすると必然
的に選択肢が狭まってしまったという状況もあっ
た。
 除雪については、施設配置が「コ」の字型だと除
雪機械が入っていきづらいので、通路を確保するこ
とで除雪に配慮した配置案としている。今後も除雪
事業者等と継続協議していきたい。

意見・質問 回答
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 検討委員会を開催しているが、どういった
構成になっているのか。広報等での周知もな
かったように思う。不都合ない範囲で教えて
いただきたい。

 小中学校PTA、保育所保護者会、町内会⻑連絡協
議会、商⼯会⻘年⼥性部、農協⻘年⼥性部、社会福
祉協議会、文化連盟、体育協会といった町内各団体
⻑及び一般公募1名による15名の構成となっている。

 福祉センターの駐車場についても除雪面で
不安を感じる。葬儀については和室の増築程
度で足りるのか不安に感じる。

 除雪については先ほどもご意見を頂いており、
ニーズの高さを感じているところであり、除雪に配
慮した整備を進めていきたいと考えている。

意見・質問 回答

 予算の関係で面積を減らしているが、計算
上の面積算出ではなく、無駄になってでも必
要な施設には十分活用しやすい面積となるよ
う配慮頂きたい。

 規模をある程度想定した中で検討を進めていくと
いうことが本旨としてあったため、概ねの必要面積
をお示ししたものが本計画となっている。
 この必要面積を参考にしながら、基本計画の中で
個別の施設について、より詳細な検討を進めていき
たい。また必要面積の増減についても施設利用に支
障が出ないように適切に検討していきたいと考えて
いる。

 教育委員会事務所の場所は今までと変わら
ないのか。

 新しく建設する公⺠館に配置することとしてい
る。学校と統合され、学校と公⺠館の往来も可能に
なることから、セキュリティ面も考慮し、新しく建
設される公⺠館側に事務所を設置することを考えて
いる。

 公⺠館の2階はどうなるのか。  大ホールなど機能の一部を福祉センター体育館に
集約し、改善センター体育館を有効活用することを
想定しており、2階は廃止となる予定である。

 中学校については計画上取り壊すことと
なっているが、利活用について、何か考えて
いないのか。

 現状は何も決まっていない状況。ひまわりの里と
の一体的な整備や駐車場としての活用、全く別の用
途として活用してはどうか等様々な意見がある。ま
た、⺠間企業による有効活用の可能性についても考
えている。良いアイデアがあればご意見いただけれ
ばと考えている。

3



No

14

15

16

 取り壊しの予算が計上されていると思う
が。

 必要な事業費を全て洗い出すという側面もあっ
た。お金をかけずに有効活用ができるなら、一定期
間だけ残すという選択もあり得ると思う。今回学校
を統合する理由の1つが維持管理コストの軽減と考え
ており、解体することも想定しないと統合すること
の意味が薄れてしまうことになり得る。必ずしも解
体するということではないが、大きなお金がかかる
時期が来た時には解体も検討しなければならないと
考えている。

 文化祭やイベント関係は老人福祉センター
で実施することとなるのか。

 公⺠館大ホールで⾏っているようなものについて
は、老人福祉センターで実施することを考えてい
る。
 文化祭については、まだ何も決まっていない。公
⺠館や改善センターを活用して実施できれば良いと
考えているが、今後基本計画を策定していく中で検
討していきたい。

 改善センターは音響が聞きづらい。音響設
備は文化施設に備わっているが、今の設備で
は不十分である。カラオケBOXのような音響
設備を町に整備していくべきではないか。

 文化祭やひまわり大学など教育委員会が事務局と
なっている事業については、引き続き改善センター
側で実施していきたいと考えている。
 現状、カラオケ同好会の活動については公⺠館和
室を利用されており、満足のいく活動ができていな
いのではないかと推察する。今後、具体的な検討を
進めていく中で防音設備を備えた諸室の必要性につ
いても検討させていただきたい。

意見・質問 回答
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（2）公民館

No

1

2

3

4

 特殊な方々の収容や子ども達だけが避難す
るというケースも考えられる。これまでは和
室がそういった方々の受入先となり得たと思
うが、なくしてしまって問題無いか。

 今後、詳細を詰めていく中でご指摘のような問題
は様々出てくるものと思っている。小中学校統合と
なれば、指定避難所が1つ減るという問題も⽣じる。
基本方針策定にあたっては、地区ごとの避難所の配
置の見直しについても検討していかなければならな
いと認識している。

 新しい公⺠館の収容人数、スペースはどれ
くらいか。ステージはあるのか。

 現状は、講堂程度の規模の部屋を想定している。
大ホールがなくなることにより代替諸室等が必要に
なれば、色々ご意見をいただきながら検討させてい
ただきたい。講堂規模の部屋に加えて研修室、図書
館、郷土資料館、教育委員会事務所などを配置する
予定としている。
 大ホールを利用されていた皆様のご意見をお聞か
せいただきながら、活動が止まらないよう対応させ
ていただきたい。

 改善センターは災害時の指定避難所となっ
ていたかと思うが、学校と統合して問題は⽣
じないか。

 改善センター体育館と新しく建設する学校体育館
の2つあるので、学校の授業等に支障も来さず問題は
無いと考えている。

 あくまでも体育館だけを指定避難所と想定
しているということか。

 そのようなことはなく、施設全体が避難所であ
る。

意見・質問 回答
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 図書館と調理室の供用とあるが、教育のカ
リキュラムで使用する調理室と町⺠が使用す
る調理室を共用化することは悪くは無いと思
うが、無理があるのではないかと感じる。加
⼯センターの使用においても問題が⽣じるこ
ともあると聞いている。災害時の使用という
意味で考えても個別に整備するべきではない
か。

 調理室については、おっしゃるとおり大人用、子
ども用があると思う。今後どういった設備があるの
か調査し、学校の先⽣にもご意見いただきながら、
実現可能性について精査していきたい。
 また、使用される方に支障が出ないように基本計
画の中で検討していきたい。

 小学校、中学校、改善センター3つの体育
館を統合するものと受け取った。教育活動を
進めていくという観点では効率化につながる
と思うが、体育館の使用制約が増え、文化的
活動に支障が出ることも懸念されるので、新
しい公⺠館にも大ホールのような施設を整備
していただきたい。

 改善センター体育館を残し、小中学校体育館を新
たに整備していくこととなるので、現状想定してい
る体育館の数は2つである。利用ニーズに応じ空き時
間については相互利用することも考えている。
 大ホールについては、現状の想定では福祉セン
ターに一部機能を移すことを想定しているが、活動
に支障を来すことにもなり得るので、講堂をより広
く整備することの必要性や使用されていない諸室を
有効活用することで解消できないか検討している。
全ての機能を福祉センターに移す訳ではないので、
どういった機能を移すべきか基本計画の中で検討し
ていきたい。

 小中学校を統合して経費を抑えて運営して
いくという方向性には賛成である。教育の形
というものが多様化しており、子ども達の性
質についても多様化している。専門機関に普
通教室で大丈夫と診断されても特別教室を希
望する親御さんもいて、特別教室のあり方に
ついては、数値だけでは計りきれない部分で
あると感じている。教室については、必要数
を確保するだけでなく、フリーなスペースと
して使用可能な教室についても整備が必要と
感じた。また、現状の図面だと特別支援教室
と特別教室がブロックで分かれているが、健
やかで豊かな教育ということを考えた時に分
ける必要があるのか疑問である。体育館をず
らし、教室群をまとまって配置すべきではな
いかと感じた。
（概要版P.4）

 特別支援教室は最低でも6室が必要と想定してお
り、十分に確保していく必要があるものと認識して
いる。
 特別教室の配置については北側となっているが、
あくまでも現状の想定であり、内部協議の中でも南
側に配置できないか議論している。今後の協議の中
でできる限り実現していければと考えている。

意見・質問 回答
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文化的なイベントの実施も可能か。  コンサート会場としての利用やドライブシア
ター、写真の展示などの活用事例を現地に見に⾏っ
ており、検討委員会の中でもイメージを共有してき
たところであり、文化的なイベントも実施可能だと
考える。

 今後の町の未来に向けた素晴らしい計画だ
と思うが、最初の5年間は実施設計しか⾏わ
ないので、例えば学校でいうと通常45年前
後で建て替えるところ、60年近く経過して
から建て替えることになると見て取れるが問
題無いのか。
（概要版P.5）

 小学校については、昭和43年建設となっている
が、平成22年に耐震改修⼯事を実施しており、年代
は古いが、耐震性は有している。屋上防⽔や外壁改
修といった使用に支障が出るような劣化が⽣じる恐
れのある箇所については、過去に対応を⾏ってきて
おり、計画の令和11年供用開始であれば、問題無い
と判断している。中学校についても同様の判断をし
ている。

 新しくできる芝⽣広場はイベントでの活用
も想定していると聞いたが、例えばどういっ
たイベントを⾏うのか教えていただきたい。

 検討委員会の中では、親子で集まる、販売イベン
ト（キッチンカー）のようなことができれば良いと
いったような意見を頂いている。商⼯会が⾏うイベ
ントとも連携しながら有効活用していくことをイ
メージしている。
 また、芝⽣広場には一部公園も整備する予定で、
子ども達を遊ばせながら談笑できるような環境が欲
しいという意見を多数いただいており、そういった
空間作りに重きを置いた計画としている。
（活用イメージとして東川町せんとぴゅあ、岩手県
紫波町オガール広場など紹介）

意見・質問 回答
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意見・質問 回答

 令和11年度からどれくらいの⼯事期間が
あるのか。  学校建設については令和9年度〜令和10年度を予定

している。その後は複合施設の整備、役場庁舎の整
備をする予定となっている。

 北⻯中学校跡地の活用が今後の町にとって
大きな役割を担うこととなると思っている
が、これも先の話になってしまう。スケ
ジュールを早めることは難しいかも知れない
が、何か方法はないものか。

 跡地活用については様々な意見を頂いている。役
場の内部協議では車輌センターとして整備すること
も検討した経過もあるが、検討委員会の中ではひま
わりの里があるので観光エリアとしての活用や研修
施設、和太鼓の体験スペースとしての活用など複数
のアイデアを出して頂いているので、そういった意
見も踏まえながら有効活用についても検討していき
たい。
 学校施設だけを建て替えるということであれば時
期を早めることも可能かも知れないが、検討する期
間が不足していると認識しており、令和5年度〜令和
6年度の2年間は学校のあり方や教育方針、複合施設
にした時の利便性など十分に検討するとても重要な
期間と捉えている。また、老朽化が進んだ既存の施
設の更新も計画的に進めていく必要があり、全体計
画の中でお示ししたスケジュールが概ね適切である
ということで、ご理解をいただきたい。
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